"蒙古青年"与内蒙古自治运动*

田宓

内容提要 晚清民国时期,随着学制等一系列制度变革,大城市聚集了一批出身平民的蒙旗学子。在新式教育和各种新思潮的影响下,蒙旗学子自觉地进行身份建构,其"蒙古青年"的身份意识不断加强。"蒙古青年"从学校毕业后,从中央到地方均无适当出路,遂参加"内蒙古自治运动"和"百灵庙事变"等政治运动,成为内蒙古近代社会变革的主要力量。在相互接触与竞逐中,来自不同地域的蒙古青年逐渐意识到彼此之间的差别,并以"西蒙青年"和"东蒙青年"等概念来定义自己的身份。在特定的历史情境下,蒙古青年内在的差异性外化为政治诉求的分歧,最终使他们走上不同的道路。

关键词 蒙古青年 学制 身份建构 内蒙古自治运动 百灵庙事变

1936年2月21日,经过一番兵戎相向,一支千余人的队伍脱离了"百灵庙内蒙古自治政务委员会"(简称"百灵庙蒙政会"),向绥远省武川县境内进发。这一由"内蒙古自治运动"衍生出来的事件,后来被人们称作"百灵庙事变"。事件甫一发生,便震动全国,引起广泛关注。在事变组织者致南京军政当局的电文中提到:此次"离庙"之人"均系南京、北平各大学及军事学校毕业之内蒙青年",多为"西蒙青年"。① 也就是说,在"百灵庙事变"中,一个自称"内蒙青年"、"西蒙青年"的学生群体是绝对的主角。某一特定群体用"内蒙青年"、"西蒙青年",作为身份标签,并非从来有之,而是晚清以来出现的新事物。

"青年学生群体"一直是中国近代史研究中的一个重要议题,相关成果十分丰富。五四运动等学运学潮较早为学界关注,并历来受到重视。研究者对学运学潮的成因、发展历程、影响因素、性质、特点等多方面进行了探讨。②桑兵、罗志田、关晓红等从晚清以降学制变革对读书人以及社会

^{*} 本文是"中华人民共和国香港特别行政区大学教育资助委员会卓越学科领域计划(第五轮)'中国社会的历史人类学研究'"的阶段成果。本文在写作过程中得到程美宝教授的指导;文章曾于2013年1月、8月分别在中山大学明清史读书会、"社会文化与近代中国社会转型——第五届中国近代社会史国际学术研讨会"上宣读,申斌、杨培娜、毛帅、黄素娟、胡永恒、雷平、何晓明、小田、张宁等诸位师友提出宝贵意见;白莹、张宁、娜荷芽、贾翠霞、朝鲁孟、额日登巴雅尔惠赠资料;赖惠敏、史洪智、周鑫、贺喜帮助核查信息;在此深表谢忱。

① 树华辉:《一月间边疆东方大事记·蒙政会职员离百灵庙》,《新亚细亚》第11卷第3期,1936年3月1日,第135页。

② 陈廷湘:《政局动荡与学潮起落——九一八事变后学生运动的样态及成因》,《历史研究》2011 年第1期,第67页。

结构的影响角度出发,考察了学堂学生与社会变迁、科举废除和学生出路及人才选拔之关系等内容。① 王奇生、丛小平等关注了青年学生与中国国民党、中国共产党的联系问题。② 马建标提出应重视"青年学生群体"的身份意识、集体认同及其与政治转向之间的关联。③ 检视前人成果,可发现学界对"青年学生群体"的认识经历了一些变化,其中比较重要的转变,是从把这一群体当成一个不言而喻的客观存在,到逐渐注重其历史建构过程。不过,以往讨论对于晚清以降来自蒙古、新疆、甘肃、西藏等广大边疆地区的"少数民族"学子较少涉及。④ 就内蒙古地区而言,郝维民、白拉都格其等对中国共产党如何动员并组织蒙古青年学生进行革命做了深人解析。Christophere P. Atwood注意到蒙古青年学生在内蒙古革命运动中扮演了重要角色。⑤ 常宝指出新式教育对"蒙古地方精英"的"流动模式"产生深刻影响。⑥ 前人著述为进一步研究奠定了基础,在此之上,将蒙古青年学生置于历史的内在脉络之中,进行更为细致的分析,不但能了解其复杂面相,也可透过这一群体,理解社会变迁之驳杂情态。有鉴于此,本文尝试在晚清民国国体变更、制度因革的背景下,探讨"蒙古青年"的建构过程和集体命运,希冀对内蒙古以及中国社会的近代转型得出更加完整的认识。

一、从八旗到蒙旗——"蒙古青年"的形塑

清代的蒙古人分隶于八旗与盟旗两种不同的社会组织。蒙古八旗是清廷以较早归附的蒙古人为基础建立的,旗制与满洲八旗、汉军八旗相同。人关以后,蒙古八旗部分驻守京师,部分驻防全国各要地。清廷在较晚归附的蒙古各部之中,实施盟旗制度。盟旗以蒙古各部的驻牧地为基本单位设立。清朝中叶以后,一些历史文献的编撰者依据归附时间的先后,将盟旗制度之下的蒙古各部区分为"内扎萨克蒙古"、"外扎萨克蒙古",又称之为"内蒙古"、"外蒙古"。①晚清民国时期,一般认为内蒙古包括六盟二十四部四十九旗,外蒙古涵盖喀尔喀四部八十六旗。⑧同时,又将内蒙古分为两个部分,一为"东蒙",一为"西蒙"。关于"东蒙"与"西蒙"的主要范围有两种说法。一说东蒙包括哲里木盟、卓索图盟与昭乌达盟,西蒙包括锡林郭勒盟、乌兰察布盟和伊克昭盟。另一说,将锡林

① 桑兵:《晚清学堂学生与社会变迁》,学林出版社 1995 年版;罗志田:《科举制的废除与四民社会的解体——一个内地乡绅眼中的近代社会变迁》,《权势转移:近代中国的思想、社会与学术》,湖北人民出版社 1999 年版,第 161 页;关晓红:《科举停废与近代乡村士子——以刘大鹏、朱峙三日记为视角的比较考察》,《历史研究》2005 年第 5 期,第 84 页;罗志田:《科举制废除在乡村中的社会后果》,《中国社会科学》2006 年第 1 期,第 191 页。

② 王奇生:《党员、党权与党争:1924—1949 年中国国民党的组织形态》,华文出版社 2010 年版,第 28—38 页;丛小平:《通向乡村革命的桥梁:三十年代地方师范学校与中国共产主义的转型》,《二十一世纪》2006 年 8 月号,总第 96 期,第 38 页。

③ 马建标:《学生与国家:五四学生的集体认同及政治转向》,《近代史研究》2010 年第3期,第37页。

④ 关于"少数民族"一词的产生与使用,参见杨思机《"少数民族"概念的产生与早期演变——从 1905 年到 1937 年》,《民族研究》2011 年第3 期,第1 页。

⑤ 郝维民、其其格:《李大钊与内蒙古革命》、《近代史研究》1981 年第4期,第52页;白拉都格其:《关于近代内蒙古民族运动研究的几个问题》、《内蒙古社会科学》1997 年第6期,第64页; Christopher P. Atwood, Young Mongols and Vigilantes in Inner Mongolia's Interregnum Decades, 1911—1931 (Leiden; Boston; Köln; Brill, 2002)。

⑥ 常宝:《漂泊的精英——社会史视角下的清末民国内蒙古社会与蒙古族精英》,社会科学文献出版社 2012 年版,第136—170页。

⑦ 《清朝通志》第27卷,"地理略四·疆域四",《文渊阁四库全书》第644册,台北,商务印书馆1986年版,第290、291页;祁韵士、包文汉整理:《清朝藩部要略稿本》第1卷"内蒙古要略一",第3卷"外蒙古喀尔喀部要略一",黑龙江教育出版社1997年版,第1、40页。

⑧ 《清史稿》第 9 册第 77 卷"志五十二·地理二十四·内蒙古",第 78 卷"志五十三·地理二十五·外蒙古",中华书局 1976 年版,第 2395、2421 页。

郭勒盟归入东蒙,其余与前者相同,这一说法比较常见。①

清廷对八旗蒙古的进学、科举和任官等有特定的制度安排。就进学而言,直至清末学堂开办之前,朝廷设置的各类蒙古教育机构主要针对八旗蒙古。在国子监设有蒙古学馆,咸安宫内设蒙古学、唐古忒学、托忒学三学。京师、驻防蒙古八旗均设义学、官学等。于科举而论,清初科举考试分为满、汉两榜,满洲八旗、蒙古八旗属满榜,汉军八旗属汉榜,康熙九年(1670)将满、汉两榜合二为一。然而,八旗子弟在科举考试上仍有一些特殊政策。"翻译科"即清廷为八旗子弟所专设。在任官方面,清代内、外文官之缺分为6种:宗室缺、满洲缺、蒙古缺、汉军缺、内务府包衣缺、汉缺。其中蒙古缺即由八旗蒙古充任。外官不设蒙古缺,但八旗蒙古得用满洲缺和汉缺。②

以上制度设计使八旗蒙古子弟可以沿着一定的渠道,实现社会地位的提升和生活条件的改善。尤其是对于家境贫寒者,其重要性不言而喻,"八旗应秀才试者人最少,或不及额。盖八旗官生、笔帖式皆可人闱,又免岁考之烦。故应小试者多寒家,其学业谫陋,或反出监生下。"③也就是说,寒家子弟可从"小试"开始,逐级应考,最终获取功名,跻身仕途,从而改变命运。托辉布的例子反映了一个八旗蒙古的奋斗之路。托辉布于嘉庆四年(1799)出生在北京一个八旗蒙古家庭,幼时家境贫寒、勤奋好学。嘉庆二十三年(1818),参加顺天府考试,一举中第,不久赴湖南省龙山县任知县,此后仕途顺利,官至山东巡抚,曾参与平定台湾动乱和备战鸦片战争等历史事件。他汉文造诣颇深,留有《瑞榴堂诗集》。④ 托辉布身故之后,追述其生平的《行述》中写道:"伏念府君服官四省,由县令至开府,先后二十余年。自以承恩高厚,力图报称,不遑节劳。"⑤字里行间"忠君勤政"的形象跃然纸上。与托辉布有类似经历的八旗蒙古,大有人在。《近代中国蒙古族人物传》收录的著名蒙古族人物152个,其中绝大部分是八旗蒙古,出身寒微者不乏其人。⑥ 可以说,有清一代,八旗蒙古在政治、社会、文化生活中都有着非常活跃的表现,而这正与统治者对其特定的制度安排相辅相成。

辛亥革命,清朝崩解,八旗制度失去了存在的基础,八旗蒙古曾享有的许多特殊政策,也随之消失。比如咸安宫三学原是专为八旗蒙古子弟而设,民国以后,咸安宫三学裁撤,其中蒙古学学额取消,托忒学与唐古忒学学额则需申请另议。① 其后,关于蒙古人的甄试章程中,也不再提及八旗蒙古,"谨案查四年十一月三十日呈准之蒙人甄试章程专指内外蒙古各旗,京八旗蒙古无此权利"。⑧ 凡此种种,使八旗蒙古的境遇发生了转变。上述托浑布的长孙宝棻,曾任山西巡抚等职,清末动荡之际,"宝棻死保清廷,派兵镇压革命党",其与清朝共存亡的心迹可见一斑。⑨ 与宝棻同辈的还有

① 《白瑞关于为整顿内蒙盟旗交行政院的呈文及行政院的复函和内蒙驻京团体联合宣言》(1929年2月23日),中国第二历史档案馆藏,国民政府行政院档案,441/3;《察哈尔蒙旗行政分类表解·中华民国管辖区域系统表》(1929年8月,日期不详),中国第二历史档案馆藏,蒙藏委员会档案,439/54。(本文引用的国民政府行政院档案、蒙藏院档案、蒙藏委员会档案,均为中国第二历史档案馆档案复印件,存于内蒙古大学蒙古历史学系资料室,不一一注明。)

② 以上内容参见张永江《清代八旗蒙古官学》、《民族研究》1990年第6期,第96页;张永江《论清代八旗蒙古子弟的普通学校教育》、《烟台师范学院学报》1995年第3期,第24页;张永江《八旗蒙古与清代的武科及翻译科考试》、《内蒙古社会科学》1990年第1期,第74页;张永江《八旗蒙古科举初探》、《内蒙古社会科学》1989年第4期,第75页;朱金甫、张书才主编《清代典章制度辞典》、中国人民大学出版社2011年版,第193、727、750页。

③ 震钩:《天咫偶闻》第3卷,"东城",北京古籍出版社1982年版,第65页。

④ 博尔济吉特·白莹:《追溯:一个成吉思汗后裔的寻根经历》,澳大利亚堪培拉中华文化协会 2009 年版,第95—155 页。

⑤ 国家图书馆分馆编:《中华历史人物别传集》第47册,线装书局2003年版,第35页。

⑥ 张瑞萍主编:《近代中国蒙古族人物传》,内蒙古大学出版社1992年版。

⑦ 《蒙藏院〈通例上·签注三〉》(1918年5月16日),蒙藏院档案,440/5。

图 《蒙藏院〈通例上·签注一〉》(1918年5月12日),蒙藏院档案,440/5。

⑨ 博尔济吉特·白莹:《追溯:一个成吉思汗后裔的寻根经历》,第22页。

另外三兄弟,也是朝廷官员,民国之后,四人闭门在家。宝棻兄弟的后代虽有继续活动于京城者,但 鲜在政府部门供职。据白熙瑞长子白耀堃回忆:"民国以后至父亲长大之前,家中没有人为政府工作,全靠卖'家底儿'过日子。"①总之,宝棻等在人民国后的不仕之举,可能是其以"遗民"自居的表现,但也带着某些被时代拒斥的无奈。

概言之,有清一代,借由制度架构上的安排,八旗蒙古逐渐与清朝统治者紧密嵌合在一起。随着清帝国解体,八旗蒙古淡出人们的视线。与八旗蒙古形成鲜明对比的是,晚清尤其是民国之后,蒙旗蒙古在蒙古事务中越来越活跃。②蒙旗蒙古逐渐走到舞台的中心,与晚清以来学制等一系列制度变革有很大关系。

在晚清学制变革之前,对于蒙旗教育,清政府似未做明确规定。私塾是蒙古人接受教育的主要途径,在科尔沁右翼前扎萨克图郡王旗,"已往事实,扎萨克府向有公塾—所,学生十余人。各旗小康之家延师教授子弟者,约十余处,学生不满百人,皆学习蒙文,无通汉文汉语者。"③喇嘛寺庙也是蒙古人获得知识的重要渠道,在锡林郭勒盟,"惟喇嘛习经须识蒙字,故大庙中常有蒙师教授,大家世族欲识字者,多附学焉,亦志在知字义,能书写而已,若道德伦理,声光化电则未[谓]之梦想"。④此外,也有少数蒙旗设有官学,归化城土默特便是其中之一。雍正十三年(1748),归化城土默特在文庙设立官学,招收蒙古孩童。⑤

迄至清末,蒙旗蒙古很少有人参加科举考试。以教育较为发达的归化城土默特为例,虽自雍正十三年(1748)该地已设立了官学,但直到光绪九年(1883),时任山西巡抚的张之洞才奏请设立归化城土默特翻译学额:"查土默特笔帖式,闻向有准考翻译乡试之说。但此处蒙古亦概未赴考……似应于归化城厅一处设土默特翻译学额二名。"然而,对于是否应在该地设立学额,礼部的态度似乎有所保留,"……亦应自下届岁试为始,由归化城副都统查明该处如实有翻译精通者,准其一体考试……如报考人数不敷,即行停止。"事实上,终清一代,也没有土默特蒙古投考翻译科,反而有蒙古文童报考汉文考试,此事经报礼部,准其"与汉文一体赴考"。其后,巴文峒、奎杰二人"以文理优长,取入厅学"。⑥ 归化城土默特尚且如此,其他蒙旗的状况可想而知。

在任官方面,蒙旗蒙古实际上通过科举制度之外的另外一套规则进入清帝国的行政体系之中。蒙旗蒙古的任职情况依身份不同而有所区别。蒙古各汗、王、贝勒、贝子、公、扎萨克、台吉、塔布囊等王公贵族通过袭职的方式获得职衔,还按例来京值班,有的能在御前当差。①但对于大多数有志向学而社会地位又相对较低的蒙古子弟来说,并非人人都有可以承袭的世职,也很少有机会进京当差。他们于本旗接受一定教育之后,可在旗内行政系统中谋得职位,然后通过个人努力,升至佐领、参领等职。以都格尔札布为例,咸丰六年(1856),他出生于归化城土默特右翼五甲美岱召村,18岁人归化城土默特官学学习。毕业后,被土默特旗务衙署录用为"笔帖式",光绪二十一年(1895)升为骁骑校,不久担任公中佐领,光绪二十六年(1900)补授土默特右翼六甲参领,此后逐渐成为土默

① 博尔济吉特·白莹:《追溯:一个成吉思汗后裔的寻根经历》,第22页。

② 清末以后,除"盟旗"之外,"蒙旗"的说法十分常见,其中缘由,一时难查,留待以后详考。在本文中,根据具体语境穿插使用这两个称谓。

③ 程厚、郭文田:《哲里木盟十旗调查报告书·科尔沁右翼前扎萨克图郡王旗调查书》上册,内蒙古图书馆编:《内蒙古历史文献丛书》之一,远方出版社2007年版,第223页。

④ 吴禄贞:《东四盟蒙古实纪》,内蒙古图书馆编:《内蒙古历史文献丛书》之四,远方出版社2008年版,第190页。

⑤ 咸丰《归绥识略》第12卷,"官学",绥远通志馆编纂:《绥远通志稿》之附册,内蒙古人民出版社 2007 年版,第104页。

⑥ 光绪《土默特志》第8册第4卷,"法守"(附"学校考")、《中国方志丛书》之塞北地方第16号,台北,成文出版社1968年版,第63—68页。

⑦ 《理藩院则例》第 16 卷,"朝觐",故宫博物院编:《故宫珍本丛刊》第 299 册,海南出版社 2000 年版,第 342-359 页。

特政坛上的重要人物。①

晚清学堂教育的兴办使蒙旗蒙古的生活轨迹发生了变化。清末新政,朝廷在全国开办学堂教 育,令蒙古地方"一体兴学",而京城一些蒙古学堂的建立,使蒙旗蒙古有了更多走出本旗、讲入大 城市的机会。1907年,"满蒙文高等学堂"创立,"俾旗籍子弟中学毕业者,升人此科。其举贡生监, 素娴满文、蒙文者,亦准其附人肄习。即汉民子弟经中学毕业有志于满蒙文者,并准一体甄录人 学。"^{②1909}年,理藩部设立"蒙文学堂",定额 80 名,"由八旗高等学堂内学生考取,蒙古旗佐学生 四十名,其他四十名,由本部行走司员笔政等拣选"。③可见,"满蒙文高等学堂"和"蒙文学堂"似 均未将蒙旗蒙古纳人招生之列。时任翰林院侍讲的阿联奏请令蒙旗贵族子弟留学京师学堂:"及 此年班蒙古王公在京之时, 拟请饬下理藩部妥商蒙古王公, 令择聪颖子弟来京游学于学部奏设之满 蒙文高等学堂或理藩部所设之蒙文馆内,为之特设一班,以宏造就而广皇仁。"④阿联的奏请有无获 准一时难查,但这一动议至少表明,吸纳蒙旗贵族子弟在大城市的学堂中接受教育,已经引起了一 些官员的注意。1909年,成立"贵胄法政学堂",蒙古王公子弟可人内学习,"凡宗室、蒙古王公、满 汉世爵及其子弟曾习汉文者,皆令人学"。⑤"贵胄法政学堂"中除有正班学额 160 名之外,又有附 班学额80名,专收蒙旗学生。⑥ 同年,在驻京王公那彦图、博迪苏等人筹划下,于京师创办"殖边学 堂",学堂规定,"不分京、外、满、蒙、汉,凡年在十八岁以上,三十二岁以下,考取汉文清顺,身体强 健之人,如能满文、蒙文,尤为出色"。⑦ 也就是说,对于蒙古生源,不再限于王公贵族,平民百姓也 在招收之列。"满蒙文高等学堂"与"殖边学堂"后合并为"筹边高等学校"。⑧ 从只招收八旗子弟 和汉人,到招收蒙古王公子弟,再到招收平民蒙旗蒙古,学堂的这些变化为更多并无显赫出身的蒙 旗蒙古子弟进京学习提供了可能。归化城土默特右旗水涧沟门乡后湾村的云亨,就于1910年考入 北京"殖边学堂"。^⑨ 此外,一些思想开明的蒙旗王公也主动将旗中子弟送人大城市的学堂,喀喇沁 亲王曾派员护送本旗蒙古男女学生共5名赴沪就学。⑩

民国时期,执政者旨在通过振兴蒙藏教育,开通民智,培养国民意识,维系国家的统一。有鉴于此,陆续在北京等大城市开设了各种新式蒙藏教育机构,这为蒙旗蒙古提供了落脚之地。其中,北京蒙藏学校是设立较早、影响较大的一所。1912年,蒙藏事务局总裁贡桑诺尔布与蒙籍议员多人提请国会,在清代咸安宫三学和理藩部蒙古学基础上改建蒙藏学校,获得允准。在教育部1913年公布的《蒙藏学校章程》中提到:"第三条,本学校收学生本不分种族,惟因西北闭塞,而办此学,故

① 土默特左旗《土默特志》编纂委员会编:《土默特志》上卷,"人物志",内蒙古人民出版社 1997 年版,第 1095 页。归化城土默特的佐领分为公中和世管,公中佐领是依凭才干握拔者,世管佐领则为世袭之职,见同书第 342 页。另,在归化城土默特只有都统、副都统和辅国公可循例赴京朝觐。见《大清会典事例》第 984 卷,"理藩院·朝觐",《续修四库全书》编纂委员会编《续修四库全书》第 811 册,上海古籍出版社 2002 年版,第 751 页。

② 《学部奏筹设满蒙文高等学堂折》、《东方杂志》第4卷第9期、1907年9月、第203页。

③ 《海内外学务·理藩部奏设蒙文学堂之先声》,《华商联合报》1909年第2期,第9页。

④ 《奏议·翰林院侍讲阿联奏请将蒙古子弟留学京师特设一班片》,《四川教育官报》第8期,1909年9月,第12页(栏页)。

⑤ 《贵胄法政学堂为咨取学生名册克期开学事致内务府咨文》(1909年6月3日),转引自中国第一历史档案馆《清末筹办贵胄法政学堂史料选载》,《历史档案》1987年第4期,第46页。

⑥ 《奏为变通办理贵胄正班学生学额事》(1910年),中国第一历史档案馆藏,军机处录副奏折,03/7572/042。

⑦ 《京外章奏·理藩部代奏蒙藩王公等创建殖边学堂折》,《学部官报》第78 期,1909 年2 月20 日,第4页(栏页)。

⑧ 《蒙藏事务局关于合并成安官[宫]学、托忒学等四校,扩充改名为蒙藏学堂的呈文和蒙藏学校的章程规则以及咨送边省的学生名册·筹边高等学校归并本校一节实属室碍良多请局酌核办理由》(1914年4月16日),内蒙古大学蒙古历史学系资料室藏,蒙藏院档案,440/30。

⑨ 土夫:《民主革命先行者——云亨》,《包头文史资料选编(包头人物专辑之二)》第13辑,政协包头市文史资料委员会 1991年編印,第20页。

⑩《别录·蒙古亲王派员护送蒙籍男女学生至沪求学》,《四川教育官报》第5期,1908年6月,第1页(栏页)。

重在多收蒙藏、青海学生。第四条,本学校收初入学之学生,其学额划作二十分计算:内、外各蒙古占二十分之十,西藏占二十分之三,青海及其左近各回部占二十分之二,其余二十分之五,专收汉、满两族学生。"①

上述规定反映如下两个问题。其一,因清代咸安宫三学、理藩部蒙古学是为八旗子弟而设,直到清末,其学生来源仍以八旗子弟为主。②而蒙藏学校章程则明确提出招生范围不再限于八旗,内外蒙古、西藏、青海及其左近各回部、汉、满学生均可入学。蒙藏学校开办之后,通过报章宣传入校学习的好处,以使章程涉及范围内有志求学之士可以周知消息,及时入学。③从1922年、1925年、1926年的学生名册看,蒙藏学校的学生已基本以蒙旗蒙古为主。④

其二,在学额的分配上,"蒙、藏、回、汉、满"各占一定比例,但"重在多收蒙藏青海学生"。民国建立后,政府提倡"五族共和",从规章看,贡桑诺尔布等人显然比较熟悉这套话语表述。不过,偏重"蒙、藏、回"则有意无意间反映了对清代制度的某种延续。清代咸安宫三学以及理藩部蒙古学均隶属于理藩部。民国肇建,理藩部改为蒙藏事务局,由咸安宫三学和理藩部蒙古学改立的蒙藏学校仍由蒙藏事务局管理。清代理藩部主要管理蒙古、西藏、回部事宜。最初,民国蒙藏事务局亦沿旧制,1912年12月拟改蒙藏事务局为蒙藏局,在制定《修正蒙藏局官制案》时提出将"蒙藏事务局直隶于国务总理,管理蒙藏事务",修正为"蒙藏事务局事务二字拟删,又管理蒙藏事务,拟改为管理蒙藏及回部土司一切行政事宜"。⑤ 在此新旧交替之际,贡桑诺尔布等人依然认为蒙藏事务方为要务,正在筹设的蒙藏学校也应"以教育蒙藏子弟为主旨,系招集蒙藏子弟,研求内地之科学,预备升入他种学校"。⑥ 其后,随着当政者对"五族共和"看法的转变,以及一些"西南夷族"人士的争取,"苗夷"等逐渐进入政府关注的视线。⑦ 优待蒙藏学生的政策,后来也适用于"苗夷"。⑥ 但是直到1937年,在南京成立的蒙藏学校中仅有3名"苗夷"学生就读,因人数太少,"苗夷"学生还向同胞发出号召,呼吁他们来京"造究高深学问",完成"夷苗青年所负的时代使命"。⑥

南京国民政府成立后,又在一些大学中设立蒙藏班或为蒙藏学生规定录取名额。中央大学增

① 《专件·蒙藏学校章程》(教育部核定),《西北杂志》第4期,1913年2月,第1页(文页)。

② 《蒙藏学校民国四学年度至民国十四学年度毕业生·四年度第_学期毕业生册表》(1916年5月9日),台北,"国史馆"藏,"教育部档案",019000000776A。

③ 《要闻·求学注意》,《蒙文白话报》第12号,1913年12月,第39页(栏页);《论蒙回藏宜速遣子弟来内地读书》,《论说·藏文白话报》第10号,1913年10月,第1页(栏页)。

④ 《蒙藏学校民国四学年度至民国十四学年度毕业生·蒙藏院咨送蒙藏学校法律专科毕业生成绩表备案由》(1922年6月26日),《蒙藏学校民国四学年度至民国十四学年度毕业生·蒙藏院咨送蒙藏专校政治经济预科毕业生一览表由》(1925年6月15日),《蒙藏学校民国四学年度至民国十四学年度毕业生·蒙藏院咨送蒙藏专科毕业生表由》(1926年7月6日),台北,"国史馆"藏,"教育部档案",019000000776A。

⑤ 《蒙藏事务局拟议改定名称、修正官制草案及说明书·修正蒙藏局官制案》(1912年12月27日),蒙藏院档案,440/9。

⑥ 《蒙藏事务局关于合并成安官[宫]学、托忒学等四校,扩充改名为蒙藏学堂的呈文和蒙藏学校的章程规则以及咨送边省的学生名册·筹边高等学校归并本校一节实属窒碍良多请局酌核办理由》(1914年4月16日),蒙藏院档案,440/30。

⑦ 参见彭武麟《南京临时政府时期的近代国家转型与民族关系之建构——以"五族共和"为中心》,《民族研究》2009 年第 3 期,第 76 页;杨思机《以行政区域统取国内民族——抗战前国民党对少数民族的基本策略》,《民族研究》2012 年第 3 期,第 65 页。

⑧ 《公牍·教育部训令知照苗夷学生来中央或各省求学者得比照修正待遇蒙藏学生章程办理》,《同济旬刊》第112期,1936年11月1日,第1页。

⑨ 田兆勋:《论著·欢迎夷苗青年升学蒙藏学校》、《新夷族》第1卷第2期,1937年1月20日,第39、40页。另,与"蒙古青年"一样,"夷苗青年"、"夷苗民族"等也是晚近才出现的名词,因不是本文讨论的主题,故不展开叙述。

设蒙藏班^①,蒙藏委员会附设蒙藏政治训练班^②,中央政治学校设有蒙藏班(后改为蒙藏学校)^③,中央军官学校也向蒙古学生招生^④,陆军大学有招收蒙古学生名额^⑤,北京大学也面向蒙古、西藏、西康、新疆、青海、宁夏、甘肃等地学生推出了优待办法。^⑥ 此外,"如各部会设立之警官、军需、航空等学校及陆军交通等大学,对于蒙藏学生亦为规定名额,或酌量从宽录取"。^⑦ 总之,大城市新式蒙藏教育机构的建立以及新式学校面向蒙藏学生招生,为蒙古学生读书提供了诸多选择。

不仅如此,1929 年教育部和蒙藏委员会还制定了《待遇蒙藏学生章程》和《保送蒙藏学生办法》,对蒙藏学生就学给予优惠条件。®如就学费便规定:"凡经蒙藏委员会或其驻平办事处介绍之蒙藏学生,在公立学校应免全部学费,在私立学校应酌量减免。"®因贪图蒙藏学生的待遇,很多非蒙藏籍贯者冒籍投考,"乃查近来该校每届招生时,即发生真假籍贯纠纷,原因乃系投机份子希图蒙藏学生之待遇,故不惜腼腆前来冒籍投考,蒙藏委员会虽再三通令严厉取缔,但其中仍有冒籍情事"。®由于蒙古各盟旗官署、西藏各地方官署、蒙藏各级学校以及与蒙藏相连之沿边各省县政府都有保送蒙藏学生之资格,这为"请托通融"大开方便之门,冒籍之事非但不能禁止,反而愈演愈烈,对此,学校也没有更好的解决办法。®以致人们不禁喟叹:"援例投考国内各大学之蒙籍学生,十之七八都是假冒蒙籍之汉人子弟!"您对于汉人冒籍问题,张建军曾撰文讨论,认为冒籍现象的存在,使政府优待蒙古学生的政策有所减损。您如果从较长的历史时段着眼,尽管有冒籍现象存在,但是晚清尤其是民国以来,学制的一系列变化仍然为蒙古学子提供了更多在大城市读书的机会,这对内蒙古社会产生了深远影响。

经由学制等方面的制度变革,清末以来,在北京、上海、南京、天津等大城市中逐渐聚集了一批来自蒙旗的蒙古学子,这些蒙古学子的来源和分布有两点值得注意。

其一,在外读书的蒙旗学子中,尤以归化城土默特、察哈尔、卓索图盟、昭乌达盟、哲里木盟的蒙古人居多⁶⁹,这与内蒙古各地的汉化程度有关。汉化较深地区的学生在语言风俗上与汉人差别小,在以汉人为主的大城市生活不会有太大障碍,反之,则很难适应。即使在教育尚称发达的察哈尔,也不乏蒙古人因语言不通而不愿升学的情况,"蒙旗小学毕业之学生,年龄尚多幼稚,对于国文汉

① 《蒙藏时间・蒙藏简讯・中大增设蒙藏特班》,《蒙藏旬刊》第2期,1931年9月30日,第24页。

② 《本会成立以来的工作概况与蒙藏工作报告·第四次全国代表大会蒙藏工作报告》(1931年9月17日),蒙藏委员会档案,439/1。

③ 《蒙藏时间·中央注重西北要政·中政校附蒙藏学校》,《蒙藏旬刊》第43期,1933年3月10日,第15页。

④ 《蒙藏要闻·军校经远新生来京》,《蒙藏周报》第75期,1931年7月4日,第7页。

⑤ 《本处文牍·本处函各盟部公署陆军大学校招收第十期学生蒙古每盟部准送一名请查照办理文》,《蒙古旬刊》第36期,1931年10月10日,第2页(栏页)。

⑥ 《中外要闻·边疆·北大优待边疆学生》,《西陲宣化使公署月刊》第1卷第3期,1936年1月,第46页。

⑦ 《本会成立以来的工作概况与蒙藏工作报告·第四次全国代表大会蒙藏工作报告》(1931年9月17日),蒙藏委员会档案,439/1。

⑧ 《本会成立以来的工作概况与蒙藏工作报告·第四次全国代表大会蒙藏工作报告》(1931年9月17日),蒙藏委员会档案,439/1。

⑨ 《专載・会呈行政院・附修正待遇蒙藏学生章程》,《蒙藏月报》第1卷第5期,1934年8月25日,第48页。

⑩ 彭玉元:《最近之康藏·蒙藏学校开除大批冒籍西康学生》、《康藏前锋》第3卷第8、9期合刊,1936年5月,第77页。

⑩ 柳惜青:《边疆学生升考专科大学的困难问题》,《西北论衡》第5卷第6期,1937年6月15日,第5、7页。

① 云中伧父:《〈优待边疆学生办法〉下的流弊》,《新蒙》第4卷第6期,1948年4月7日,第4页。

② 张建军:《南京国民政府对蒙古族学生的保送升学政策及其变动》,"《教育史研究》创刊二十周年暨中国教育史研究六十年学术研讨会"论文,北京,2009年,第893页。

⑭ 黄奋生编《蒙藏新志》录有北平蒙藏学校 1935 年"北平蒙藏籍官费学生调查表"与"北平蒙藏籍自费学生调查表"两份,其中录有 224 名学生,大部分籍贯为归化城土默特、察哈尔、卓索图盟、昭乌达盟、哲里木盟。见黄奋生编《蒙藏新志》,中华书局 1938 年版,第607--616 页。

语,未曾熟习。若来内地升学,诸多隔膜,且程度较低,未能与内地学生竞争,每致落选。因而每年小学毕业者,虽有百余人,来内地升学者殊不多见。即在省垣师范毕业者,亦因学识较差,苦无服务之机会,是以蒙民多不愿升学。"①由此可知,其他汉化较浅地区,蒙民赴外求学当存窒碍。汉化程度较深的地区,新式教育发展明显更快,"大概在进入于半农半牧或农业社会之各盟旗,如哲、卓、昭、察哈尔等盟,及归化城土默特部,已有新教育之雏形,且发展颇快。其仍需〔濡〕滞于游牧社会之各盟旗,如锡、乌、伊等盟设立学校之旗,为数极少,各旗之所谓教育,仍类似十年前之私塾性质耳。"②因此,归化城土默特、察哈尔、卓索图盟、昭乌达盟、哲里木盟等地外出读书的蒙古学子相对较多。需要指出的是,上述几个地方在汉化程度上仍可细分,比如在语言上,民国以后,归化城土默特蒙古几乎已经不谙蒙语,而卓索图盟、昭乌达盟、哲里木盟很多蒙古人则熟操蒙语。这些差别为他们彼此之间出现龃龉埋下伏笔。

其二,外出读书的蒙古学子中平民子弟占相当大比例。如,特木尔巴根,1901 年出生于卓索图盟喀喇沁右旗大牛群乡小庙子村的一个贫苦家庭,幼年曾就学私塾,1915 年人本旗小学,1918 年进入北京蒙藏学校。③ 再如,乌兰夫,1906 年出生于归化城土默特左旗塔布村一个普通农民家庭,幼时曾在私塾读书,1919 年入土默特高等小学校,1923 年赴北京蒙藏学校。④ 1931 年,卓索图盟在北平求学的学生向本旗请求津贴,在呈文中说:"奈生等系属贫寒子弟,家道拮据不堪,学费实难供给。计自到平以来,学款既时寄时绝,生活问题,即日窘一日,虽至缩减衣食,尚不能维持日常需要,有时竟典质衣服,或告贷朋友,久之则债台高垒,无法偿还,每逢结算,辄遭窘辱,其中痛苦,忍气吞声,莫可如何。"⑤可见,这些留平学生家境贫寒者不在少数。值得注意的是,虽然晚清以降,蒙旗平民蒙古有了更多外出读书和就职的机会,但与蒙旗王公贵族比起来,出路依然相对狭窄,这使得蒙古平民学子变革社会的愿望更加强烈,并逐渐成为内蒙古政治运动的主要力量。

晚清以来的新式教育,使原本分居散处的蒙古学子聚集一处,新式教育的内容有利于"国家"、"国民"、"民族"、"革命"等观念的传播,也使当政者倡导的"民族平等"、"民族自治"等思想得以强化。在此情形下,这些有着类似生活经历的蒙古学子逐渐走到一起,开始用"蒙古青年"来定义自己的身份。他们成立同学会等社团,并创办各种刊物,以此凝聚认同、表达主张。1928 年年底,蒙古留平学生在北平成立了"蒙古留平学生会",创办刊物《蒙古留平同学会》,自第二期改为《蒙古》,后告停刊,1934 年复刊,改名为《新蒙古月刊》。1930 年年初,一些在北平的蒙古学生和蒙古人士组成"蒙古文化改进会",出版《蒙古月刊》。⑥ 1930 年6月,陈松山、王德恩、于国珍、周文翰、陈建荣、李汾等蒙古学生,成立了"蒙古青年励志会",并于1931 年创办《励志月刊》。1930 年12月,一批在南京和北平的蒙古人,在北平成立"蒙古文化经济共进会"。⑦ 1935 年,"经蒙古青年贺耆寿、经天禄、任殿邦等之发起及政府之奖助",在绥远成立了"绥远蒙古文化促进会",并创办《醒蒙月刊》。⑧ 总之,借由这些社团和期刊,蒙古学子对"蒙旗民众"和"蒙古文化"进行想象和建构,

① 赵伯陶:《察哈尔省蒙旗教育之过去、现在与将来》,《开发西北》第3卷第1、2期合刊,1935年2月15日,第16页。

② 黄奋生编:《蒙藏新志》,第653页。

③ 胡达古拉:《特木尔巴根的一生》,内蒙古人民出版社2007年版,第1-16页。

④ 乌兰夫革命史料编研室编:《乌兰夫回忆录》,中共党史资料出版社 1989 年版,第1—40页。

⑤ 《蒙藏地方通讯·卓盟留平学生呈请给津贴》,《蒙藏周报》第57期,1931年,第10页。

⑥ 忒莫勒编著:《内蒙古旧报刊考录(1905—1949.9)》,远方出版社 2010 年版,第 221、224 页。

⑦ 《社会局、公安局关于蒙古青年励志会、文化经济共进会等创办月刊和呈请备案的批、公函》(1929年5月1日—1931年7月31日),北京市档案馆藏,北平市社会局档案,J002/002/00017。

⑧ 《绥远通志稿》第64卷,"会社",绥远通志馆编纂:《绥远通志稿》第8册,远方出版社2008年版,第750页。

并视振兴"蒙古文化"、唤醒"蒙旗民众"为已任。一如"蒙古青年励志会"成立时所宣称的:"鉴于蒙古文化落伍,智识幼稚,诚有出刊宣传之必要,一方启迪蒙民智识,阐扬三民主义,以免被日俄之煽动蛊惑;再一方将蒙地各种情形贡献中央,以免不悉蒙古情形。"①总之,在不断制造着异己对立物的同时,蒙旗学子们"蒙古青年"的身份意识不断加强,"蒙古青年"逐渐成为在大城市接受新式教育的蒙古学生群体的代名词而被广泛运用。以《申报》为例,1916年,"蒙古青年"的说法第一次出现②,到20年代以后,"蒙古青年"一词已被该报频频使用。

二、出路何在——"蒙古青年"的就业困境

在外读书的"蒙古青年"渐受城市生活的浸染。在绥远地区,"自近五年来学生多远赴平津求学,讲恋爱,慕奢华,自由平等之口号,沸腾喧嚣,非但男学生洋服皮鞋,而女学[生]亦皆极其奢靡,并肩携手,诚大开绥远人之眼界"。③相较于平津京沪等繁华都市,蒙旗依然显得"闭塞"、"穷苦",都市对这些来自蒙旗的学生有着巨大的吸引力,他们大部分将内地城市视为未来工作和生活的首选,想方设法觅得一席之地,"辄一出校,即从事活动,另觅枝栖,以图为留恋于内地之阶梯。未几即西其装革其履,一变而为翩翩少年。"④又或"贪恋内地之安适,谋一无足轻重的位置,赚点有限的薪金,结一个摩登的女人,即了却一世"。⑤

尽管"蒙古青年"有在大城市求职的意愿,但实际情形并不乐观。青年学生失业是当时社会的一个普遍问题,有关学生失业的讨论充斥于各种报章,"学生之毕业于学校,而告业于社会者比比皆是"。⑥ 据时人观察:"自革命空气密[弥]漫全国,内蒙之明锐有志的青年多心向往。于是自动打破一切,负勇来内地求知,先后人黄埔军校、中央军校及京平之中央各教育机关,肄业者不下数十百人。但毕业之后,中央既不与以安插,又不能作有力量与有计划的派遣,因之十九赋闲散置,无所适从。"⑦

人们将"蒙古青年"的"赋闲散置"、"无所适从",归结为中央未能给予必要安置。实际上,对于蒙古青年的出路问题,执政当局并非全无作为。辛亥革命后,以孙中山等为首的革命人士逐渐放弃了"排满"的主张,提倡"五族共和"、"中华民族"等观念。在这种情况下,清廷对待蒙古的许多政策被视为"羁縻愚弄",新政权为彰示"民族平等",对其进行修改。1912 年制定的《优待满蒙回藏各族条件》第六条规定:"从前营业居住等限制一律蠲除,各州县听其入籍。"同年拟定的《待遇蒙古条例》第九条又说:"蒙古人通晓汉文并合法定资格者,得任用京外文武各职。"⑧1915 年,制定了

① 《社会局、公安局关于蒙古青年励志会、文化经济共进会等创办月刊和呈请备案的批、公函》(1929年5月1日—1931年7月31日),北京市档案馆藏,北平市社会局档案,J002/002/00017。

② 原文为:"北京电:政府拟令陆军部、内务部派员会同考选蒙古青年供职北京或边界各区(二十三日)"。见《申报》第 141 册,1916 年 8 月 24 日,上海书店 1983 年影印版, 第 906 页。

③ 《调查·绥省社会与蒙旗近况》、《蒙藏旬刊》第48期,1933年4月30日,第9页。

④ 安:《勗中政班蒙藏班毕业同学》,《康藏前锋》第1卷第10、11期合刊,1934年7月15日,第2页。

⑤ 儒:《欢送蒙藏班第二期蒙古毕业同学》,《蒙古前途》第25期,1935年9月1日,第17页。

⑥ 旭平:《职业教育之研究》、《康藏前锋》第1卷第8期,1934年4月15日,第44页;关于当时学生失业的状况,参见叶文心《民国时期大学校园文化(1919—1937)》、中国人民大学出版社2012年版,第127—133页。

⑦ 刘巨源:《解决内蒙自治之途径》,《康藏前锋》第1卷第2期,1933年10月1日,第10页。

⑧ 《关于宣统被逐出宫蒙古王公忧虑变更条例和优待条例的榜示上书以及蒙藏院的答复·奉大总统令优待蒙、回、藏各条例》(1912 年 10 月 28 日),蒙藏院档案,440/15。

《蒙人服官内地办法》,1918年又颁布了具体章程。① 南京国民政府成立之后,对中央党政机关和地方政府参用蒙藏人员也屡有规定。② 这些章程的制定意味着,在理论上,不论是王公贵族还是平民子弟,都可以向本旗以外的行政系统流动。

不过,上述举措是否得到有效施行,实堪怀疑。以北京为例,蒙古学子如果想在中央各机关工作,进入蒙藏院(前身为蒙藏事务局,后改为蒙藏委员会)最为顺理成章,但是蒙藏院长期为王公贵族把持,对出身平民之家的"蒙古青年",颇多排斥,"民国肇造,设立蒙藏院总裁制十七稔来,其权限不为不大,其待遇蒙族不为不优,惟均系王公执政。蒙人之有志青年革命份子皆弃而弗用,蒙人之隐痛未除,蒙政之修明无望。方今革命成功绝不能再使吾蒙向隅,重受压迫之苦。"③如果连主管蒙藏事务的机构都无法容纳,那么平民出身的"蒙古青年"在其他中央机关谋得职位更非易事。在地方上的热河、察哈尔、绥远等省府之内,职员更以汉人为主,蒙古人很少能参与其内,"自沿边各特别区改省设县后,各省县政府及所属各项机关均已组织成立,惟以民族间语言文字之不同,及各该地方历史习惯互异,所有各该省县政府及其他机关中,绝少参用蒙藏人员,以致蒙藏民众对于各该省县之感想,即日益冷淡疏远,而各该省县对于蒙藏地方之设施,亦不免有扞格不人之苦"。④ 因"蒙古青年"就业问题长期得不到解决,国民党党员王大川曾发出诘问:"而参加实际工作,负实际责任的,不仅满族无份,即蒙、回、藏诸族又何尝有?难道除了汉族以外,就没有配参加实际工作和担任实际责任的吗?"⑤

综上可知,"蒙古青年"尤其是平民出身者,很难在大城市找到称心如意的工作。他们只好另觅前程,"遂不得不转向关外故乡找寻政治出路"。⑥ 然而,蒙旗能够提供的职位也十分有限,究其原因,主要有如下几点:

其一,"蒙古青年"往往被视为替代蒙古"封建势力"的新力量。②"蒙古青年"在内地受革命思想熏陶,往往不满于王公制度,欲取而代之,"嗣后有一九二五年内蒙平民革命党之产生;一九二八年呼伦贝尔之革命运动,以及北伐成功国府奠都南京后,内蒙青年派废除内蒙旧有政治组织、王公贵族阶级之运动"。⑧是故,"蒙古青年"并不为王公所喜。一份"察哈尔省八旗职员考核简明表"录有对各旗总管、参领等主要官员的考评,其中就有"学浅守旧、嫉青年、有怨言"之类的评语。⑨有些王公甚至对"蒙古青年"抱有很大的敌意,"即对于由平津京沪各学校毕业之蒙古青年,每视如仇敌。准噶尔旗协理奇子俊家中父子循环惨杀,兄弟继续报复,即系新旧思想冲突之真相,亦即蒙古王公不愿革新政治,唤醒蒙民实例也。"⑩换言之,除非遇到开明王公,否则在内地接受新式教育的"蒙古青年",在蒙旗并不一定受到欢迎。

① 《本院修改蒙藏則例"驻京年班"和关于顶戴服色的品秩以及蒙人服官内地办法暨章程的通则·蒙人服官内地办法暨章程的通则》(1918年5月16日),蒙藏院档案,440/12;卓索图盟喀尔喀郡王旗人吴鹤龄便是依据《蒙人服官内地办法》,"送京以备试用"。见《蒙藏事务局关于合并咸安官[宫]学,托忒学等四校,扩充改名为蒙藏学堂的呈文和蒙藏学校的章程规则以及咨送边省的学生名册·喀尔喀旗旗员吴鹤龄学识优长据情咨请甄试由(附履历)》(1918年7月29日),蒙藏院档案,440/30。

② 《本会成立以来的工作概况与蒙藏工作报告·第四次全国代表大会蒙藏工作报告》(1931年9月17日)、《本会成立以来的工作概况与蒙藏工作报告·編送国民党五届三中全会蒙藏工作报告》(1931年1月20日),蒙藏委员会档案,439/1。

③ 《白瑞关于为整顿内蒙盟旗交行政院的呈文及行政院的复函和内蒙驻京团体联合宣言》(1929年2月23日),国民政府行政院档案,441/3。

④ 黄奋生编:《蒙藏新志》,第514页。

⑤ 《王大川为请注意满族在国家之地位等情函件》(约1948年左右,月份日期不详)、蒙藏委员会档案,439/4(2)。

⑥ 余汉华:《内蒙古自治运动总检讨》,《边事研究》第3卷第4期,1936年3月15日,第44页。

⑦ 心:《时事述评·评内蒙自治运动》,《新青海》第1卷第12期,1933年12月,第5页。

⑧ 黄奋生编:《内蒙盟旗自治运动纪实》,上海,中华书局 1935 年版,第53页。

⑨ 《察哈尔蒙旗行政分类表解·察哈尔省八旗职员考核简明表》(1929 年 8 月,日期不详),蒙藏委员会档案,439/54。

⑩ 陈健夫編:《内蒙自治史料辑要》,南京,拔提书店 1934 年版,第29页。

其二,即便可以在蒙旗获得一官半职,情况也未见理想。部分"蒙古青年"能够在蒙旗谋得职位,如北平蒙藏学校毕业生"小部份由政府派往蒙藏服务,大部份则自行回籍活动。蒙籍学生回蒙者,多应军官考试,及格后,充任佐领、参领等军职。"①不过,在外就读的学生以平民出身为主,而蒙旗行政却多为王公贵族把持,因此平民子弟时时受到掣肘。归化城土默特旗政府就存在着贵族和平民之争,"该府分贵族与平民两派。总管荣祥之亲友,都是贵族,自然位高权重……平民派多属科员、雇员、办事员等。此等下层职员,因无势力、无权柄、无地位,看不惯倨傲轩[鲜]腆之作风,故两派或以公,或以私,时生摩擦。"②荣祥是前述都格尔札布之第四子。民国建立后,都格尔札布先后任归化城副都统、财政科长、煤炭租税局长等职,是土默特十二参领中最有影响者。③如果说都格尔札布出身并不显贵,那么凭借个人能力,他已然使其家族的社会地位得以提升。其子荣祥于20年代就开始在土默特旗府任职,1934年担任土默特旗总管。荣祥在仕途上平步青云,一方面得益于"塞外文豪"的才名;另一方面则与都格尔扎布的影响不无关系。④据此,可以预见,在旗权为少数"贵族"把控之下,平民出身的"蒙古青年"很难有出头之日。

其三,晚清以来,蒙旗权力有所衰落,难以为"蒙古青年"提供适当的位置。光绪二十五年(1899),归化城土默特左翼三甲世管佐领福克津阿因病出缺,但其子吉雅时至1916年仍未承袭。参领卜瑞玑在论及此事缘由时称:"查前清定制,每承袭佐领,必须赴京引见,往返需日,资费甚巨,该世管佐领福克津阿物故,时其子吉雅年方及岁,自应承袭,惟家道贫寒,无俸无饷,以致未能即时承袭。"⑤这在一定程度上表明,晚清时期归化城土默特地区的"佐领"一职已经不一定能为任职者带来更好的生活、更高的地位。民国以后状况并不见好转。归化城土默特旗,在清代参领、佐领、骁骑校等职位编制有百数十人,迨至民国,"一切政治改组更绪,所有前此之各参佐领官现充录用者仅数十名,余则散处消遣,失业闲游,困苦颠连,一无所恤,哀鸣遍野,十年于兹"。⑥ 在旗政府内则是"一切行政均缺乏积极性,对于蒙民之生计,如农工商业均无什么计划,只是听其自生自灭,如生计股,仅办一点过约事情。本年旗府之重大工作乃登记蒙民户口,颁发蒙民身份证而已"。⑦ 直到1948年左右,在绥远省伊克昭、乌兰察布两盟,"盟旗政府之组织现仍为王公封建制度,旗政府除事官一人轮流值班外,内部极不健全,几等虚设"。⑥ 可以说,这样衰败的蒙旗行政机构,很难为满怀理想、欲一展抱负的"蒙古青年"提供适当的位置。

其四,成为蒙旗各类学校的教员,是"蒙古青年"的出路之一。不过,蒙旗教员的收入十分微薄。民国以后,在政府倡导蒙藏教育的举措下,虽然地方教育得到一定发展,然而私塾仍在蒙旗教育中扮演重要角色。⑨到1928年,昭乌达盟所属蒙旗教育大部分仍以私塾为主。⑩1931年,有人

① 《一月间大事记·北平蒙藏学校》,《蒙藏月报》第2卷第1期,1934年10月25日,第37页。

② 《土默特特别旗调查报告》(1947年,月份日期不详),蒙藏委员会档案,439/122。

③ 《土默特志》上卷,"人物志",第1095—1096页。

④ 忒莫勒:《荣祥先生略传》,呼和浩特市民族事务委员会编:《民族古籍与蒙古文化》总第 1—2 期,内蒙古人民出版社 2001 年版,第 284 页。

⑤ 《查明世管佐领福克津阿遗缺久未承袭缘由咨院核办由》(1916年8月24日)、蒙藏院档案,440/37(二)。

⑥ 《佐领刚仁阿等呈请提倡整顿旗务数端缘由恳请核准训示由》(1921年9月22日),内蒙古自治区呼和浩特市土默特左旗档案馆藏,土默特旗档案,79/1921/811。

⑦ 《土默特特别旗调查报告》(1947年,月份日期不详),蒙藏委员会档案,439/122。

⑧ 《军令部代电请重行改拟边疆各盟旗地方自治方案又经远省政府代电陈本省蒙政实际问题》(约1948年左右,月份日期不详),蒙藏委员会档案,439/4(二)。

⑨ 关晓红指出私塾教育在晚清民国时期一直以合法或半合法的地位存在。这一情况在蒙旗地区也同样存在。参见关晓红《科举停废与近代乡村士子——以刘大鹏、朱峙三日记为视角的比较考察》,《历史研究》2005年第5期,第84页。

⑩ 《昭盟各蒙旗疆域、经济、人口、文化、山脉、河流等呈文》(1928年2月8日),蒙藏院档案,440/26。

在谈到绥远省蒙旗教育时指出,除"土默特向称教育发达之境"、"准噶尔旗奇子俊所办之小学成绩尚佳"外,"至其他则皆不足道"。^①

蒙旗教育不振与经费不足不无关系。清末倡导蒙旗兴学,其教育经费多由地方筹措,宣统三年(1911),清廷颁布《蒙藏回地方兴学章程》,其中规定"蒙古兴学经费,应由各该将军、大臣督饬盟长扎萨克转行各旗筹措;其无盟长扎萨克地方,即由将军、大臣督饬各旗筹措"。②一些材料表明,至迟在1939年,中央曾颁布补助蒙旗学校经费办法,但落实情况值得怀疑。1941年政府补助伊克昭盟郡王旗小学2900元,台吉召小学500元,不过,"各旗政府对历年所收拨发之教育补助费,既不立专账登记,又不指定专人负责保管,各校多有不能如期领到"。1942年上述两所学校均因"食粮缺乏",未能开学。③直到1947年,蒙旗教育经费仍多以地方自筹为主,在归化城土默特地区,除文庙街中小学有一定经费(教职员薪俸不包括在内)外,"其他如各乡村小学经费,系由各督导处主任负责,为教员向蒙民筹点粮食糊口,旗府无小学教育经费预算"。④因为经费不能得到持续有效保障,蒙旗学校经常处于时办时停的状态。土默特旗公立第一中学校,曾一度因"经费支绌,宣告停课"。⑤土默特旗的中小学校虽勉力维持,"但以经费奇拙,校舍既是因陋就简,设备更不足称"。⑥

在这种情况下,蒙旗教员的薪金不可能太高,归化城土默特地区鹧鸪村的教员即"待遇甚廉"。② 因收入菲薄,归化城土默特的教员"亦往往有兼营别业者。是故土旗小学教育之苦窳,实不堪一睹也。"⑧该旗教育在蒙旗中已属办理完备者,至于其他蒙旗小学,"校舍之陋,设备之差(甚至连课桌椅均无力购买,以泥土垒成应用),以及经常费之穷(每校每月只一二十万经常费),教员待遇之薄(每人每月七八万元至十余万元),学生衣食之苦(食难果腹,衣不蔽体),有非内地人士所能想像者"。⑨ 综上,成为蒙旗教员显然不是"蒙古青年"的理想选择。

实际上,"蒙古青年"的就业问题始终未能得到有效解决。直至抗日战争结束,乌兰夫等人筹建内蒙古自治联合政府之时,国民党方面的一些官员,仍然把蒙旗失学失业之青年"生活无着、效力无门、彷徨歧路",政府未能妥善安置,列为其加入中国共产党的主要原因。⑩

三、另辟他途——"内蒙古自治运动"中的"蒙古青年"

晚清民国时期,内蒙古局势错综复杂。当政者在内蒙古地区推行分省置县、土地放垦等政策, 对一些内蒙古王公也未给予足够重视,引发他们的不满,其间又有俄国策动外蒙独立、日本占据东

① 《蒙藏地方通讯·蒙旗教育不振之原因》,《蒙藏周报》第65期,1931年3月23日,第7页。

② 《蒙藏回地方兴学章程》(1911年,月份日期不详),中国第一历史档案馆藏,理藩院全宗,蒙旗类,第301卷,转引自《内蒙古教育志》编委会编《内蒙古教育史志资料》第2辑,内蒙古大学出版社1995年版,第119页。

③ 《教育部函准绥远蒙旗照原案继续补助》(1939年,月份日期不详),内蒙古档案馆档案,419/11/8;《绥境蒙政会三十年度经办边教部分收支状况报告表》(1941年,月份日期不详),内蒙古档案馆档案,419/84/34;《视察伊克昭盟教育总报告》(1942年10月31日),内蒙古档案馆档案,419/261(2)/43。均转引自《内蒙古教育史志资料》第2辑,第165、166、190、192页。

④ 《土默特特别旗调查报告》(1947年,月份日期不详),蒙藏委员会档案,439/122。

⑤ 編者:《蒙事纪要·土默特旗中学校积极筹备复课》、《蒙古前途》第23、24 期合刊,1935 年7月1日,第60页。

⑥ 《土默特特别旗调查报告》(1947年,月份日期不详),蒙藏委员会档案,439/122。

⁽⁷⁾ 李藻:《鸠鹄村之社会的及经济的调查研究(续)》,《寒圃》第2期,1933年12月16日,第6页。

⑧ 《土默特特别旗调查报告》(1947年,月份日期不详),蒙藏委员会档案,439/122。

⑨ 《教育部视察戴獻视察绥察蒙旗地方教育及部办学校情况报告》(1947年9月,日期不详),国民政府教育部档案,转引自中国第二历史档案馆編《中华民国史档案资料汇编》第5辑第3編,"教育"(1),凤凰出版社2010年版,第506页。

① 《蒙旗宣抚团团长白云梯关于蒙旗宣抚工作的总结·蒙旗宣抚团工作总报告》(1946年10月27日),蒙藏委员会档案,439/2。

北等因素之刺激,使部分内蒙古王公产生了离心倾向。在十分复杂的历史背景下,以德王为首的蒙古人士,开展了"内蒙古自治运动"。

由德王发起的"内蒙古自治运动",旨在为内蒙古盟旗从国民政府争取更大的权益。最初的动议是为了反对吴鹤龄。北伐成功之后,白云梯和吴鹤龄两派势力均自诩为内蒙古盟旗的代言人,当时又以吴鹤龄影响较大。但以德王为首一些蒙古人士,对两派并不认同,试图建立独立的组织。不过,在复杂的历史情势下,这一最初之动议逐渐演变成为谋求内蒙古未来出路的政治运动。1933年7月,德王联合各股支持力量,在百灵庙召开会议,向中央请求建立"内蒙古自治政府"。在多方博弈下,于翌年5月成立了隶属于行政院的"内蒙古自治政务委员会",即"百灵庙蒙政会"。①其后,德王以"百灵庙蒙政会"实际领导者的身份,周旋于中央、省府和日本等各方之间。

德王在实现其政治理想的过程中,十分注重借助"蒙古青年"的力量。而"蒙古青年"加入到"内蒙古自治运动"中来,也与德王的经历及性情不无关系。德王全名德穆楚克栋鲁普,1902 年生于锡林郭勒盟苏尼特右旗,是苏尼特右旗扎萨克那木济勒旺楚克的独子,于 1908 年袭爵,1919 年正式执掌旗权。年少时期的德王接受蒙、汉文教育,主要学习四书五经、《圣谕广训》等。②与同时代的其他许多蒙旗王公相比,德王心态较为开放,乐于接受新鲜事物。德王曾在北京蒙藏院住过一段时间,据说在那个时候打下了汉文、蒙古与中国历史的基础,后来还专门聘请一位家庭教师,教授欧美各国的政治、经济、教育、军事、历史等知识。在他的王府中可以看到希特勒、墨索里尼的传略等欧美国家书籍。③有记载说德王"是受过新教育的青年,精通蒙、汉、满、英、日五种文字,富有新的知识和思想,特具政治经验和能力"。④这一说法虽然带有夸饰成分,但也表明德王具有相对开明的心态。发起"内蒙古自治运动"之际,德王时年33岁,一些记载称其为有新思想之"蒙古青年","以青年派领袖自居"。⑤

为取得中央政府的重视与支持,从20年代开始,德王经常在南京、北平等地活动。值得注意的是,德王每到一处,经常探访当地的"蒙古青年"。1929年,在沈阳与蒙古青年党党魁郭道甫(达翰尔人)会面。⑥ 1932年,在南京,向高级教育班交涉招纳了正在受训的蒙古学生云继先;又到中央政治学校蒙藏班参观,同该校的"蒙古青年"做了接触。之后在北平,和旅平"蒙古青年"广泛联系,并招收了20余人,由云继先、于福赓、云敬圣带领,随其返归苏尼特右旗。⑦

如上所述,蒙旗学子外出求学日多,但是出路相对有限。当德王发起"内蒙古自治运动",筹设"百灵庙蒙政会"之际,蒙古青年学生相率投奔而来。对于"内蒙古自治运动"以青年为主导的情形,时人已多有注意:"德王容纳蒙古青年,并许以政治上之地位。此辈青年以察绥为多,接近内地,求学机会甚易,所学既成,饱载新思想而归,对于所处环境,当然不能满足,又感于政府之漠视蒙事,本身出路太少,对同胞之同情心大炽,改造环境之意识更为坚决。"⑧这一见解与参与此次运动

① 关于"内蒙古自治运动"始末,主要参见礼奇斯钦《我所知道的德王和當時的内蒙古》(一),東京外国語大学アジア・アフリカ言語文化研究所昭和60年(1985)版;礼奇斯钦《我所知道的德王和當時的内蒙古》(二),東京外国語大学アジア・アフリカ言語文化研究所平成5年(1993)版;陶布新整理《德穆楚克栋鲁普自述》,政协内蒙古自治区文史资料研究委员会编《内蒙古文史资料》第13辑,内蒙古文史书店1984年印行;此外,还有一些对"内蒙古自治运动"进行忆述以及研究的著作,不一一列举。

② 札奇斯钦:《我所知道的德王和當時的內蒙古》(一),第1--15页。

③ 张梵:《边疆研究·内蒙古与德王的遇合》,《边事研究》第 4 卷第 2 期,1936 年 7 月 20 日,第 43 页。

④ 赵殿诰:《内蒙自治问题之内在原因和外来背景》,《新亚细亚》第7卷第1期,1934年1月1日,第39页。

⑤ 黄奋生编:《内蒙盟旗自治运动纪实》,第69页。

⑥ 卢明辉:《蒙古"自治运动"始末》,中华书局1980年版,第8页。

⑦ 陶布新整理:《德穆楚克栋鲁普自述》,第5、6页。

⑧ 余贻泽:《内蒙古自治运动之经过》,《新亚细亚》第7卷第2期,1934年2月1日,第29页。

之"内蒙青年"所持说法基本吻合,他们对加入"内蒙古自治运动"的缘由做出如下解释:

……五、我们承认为中华民族一分子。六、我们此次不是分离运动而是内蒙各盟旗大联合。七、我们最感痛苦者,在地方受省政府之压迫,在南京受蒙藏委员会之排挤。八、我们青年大多数是热河卓索图盟的人,因为家亡了,不能回去,中央方面又不能予以安插,又不愿投日投俄,故不得已,作此运动。假使中央不能原谅,横加压迫,将来亦不能顾及许多了,从前蒙藏专门学校学生,现在外蒙及伪国服务者甚多。九、我们此次实在是政治改革运动,而非民族分离运动,但中央处理不当,亦有激起民族斗争之可能。十、我们觉得中央教育方针整个相反的。教科书所说的话与政府所做的事,完全不对。同时,一方面尽管造就人才,而并不注意他们将来的工作。十一、我们以为中央现在仅承前清一种羁縻政策而已。每年化[花]许多钱,养班禅、章嘉及其他消费,而不肯拿一文钱作盟旗之事业费。十二、我们从前要在蒙古地方办教育,政府不帮助,要在察省党部设盟旗科,中央党部不答应。我们在军政部领枪,军政部密令以后不准发七九枪给我们。凡此种种,我们都认为汉族有垄断的嫌疑。①

在"蒙古青年"的想法里,他们在南京蒙藏委员会、省政府、蒙旗都无适当之出路,是其投身"内蒙古自治运动"的主要原因。陈绍武的例子似可说明上述"蒙古青年"之经历。陈绍武是卓索图盟喀拉沁左旗人,就读于中央政治学校。②毕业之后,陈绍武等7人"由中央指派回籍作宣传联络等工作"。回籍以后,他们曾与中央有过书信往来。但是除了措辞笼统的"宣传联络等工作"之外,似乎没有担任任何正式职务。③陈绍武等曾在北京活动过一段时间,也未觅得理想的职位。④后来陈绍武等相携投入德王帐下。在德王处,陈绍武颇受重视,参与很多重要事务,如曾与德王的舅舅补英达赖一起代表云、德二王抵京晋谒蒋介石等人。⑤有感于此,时人曾如是评论:"故此次自治运动与其说青年为运动中之中坚份子,毋宁说失意青年为运动中之中坚份子,较为恰当。"⑥

在投奔德王的学生之中,来自卓索图盟、哲里木盟等东部盟旗的"蒙古青年"占很大比例。黄奋生记录下"内蒙古自治运动"中部分"蒙古青年"的情况:

(一)陈绍武,二十五岁,卓盟喀拉沁左旗人,蒙文程度颇深,中央政治学校毕业,品学兼优,人亦老练;(二)关翼卿,年三十岁,哲盟达旗人,东北大学工科肄业,对建设事业深有把握;(三)韩凤林,年三十岁,哲盟达旗人,日本陆军士官学校毕业,返国后在锡盟训练蒙兵,颇有成绩;(四)丁我愚,年二十二岁,哲盟达旗人,东北大学预科毕业,国文优深,为德王之秘书长有年;(五)暴德彰,年二十五岁,卓盟喀拉沁左旗人,中央政治学校毕业,品学兼优;(六)白景畲,二十五岁,卓盟喀拉沁中旗人,蒙藏学校毕业生;(七)张秉智,三十岁,卓盟喀拉沁左旗人,中央政治学校毕业,曾充中央党部蒙藏科干事有年;(八)陈绍山,二十六岁,卓盟喀拉沁左旗人,

① 《内蒙青年关于治蒙意见》(1933年12月27日),国民政府行政院档案,441/8。

② 黄奋生编:《内蒙盟旗自治运动纪实》,第71页。

③ 《何玉书呈蒋中正中央政治学校附设蒙藏学校改组成立后之各项工作重点》(1933年,月份日期不详),台北,"国史馆"藏,蒋中正"总统"文物,002/080200/00142/017。

④ 黄奋生編:《内蒙盟旗自治运动纪实》,第61页;陶布新:《百灵庙内蒙古自治运动始末》,政协内蒙古自治区文史资料研究委员会编:《内蒙古文史资料》第29辑,内蒙古文史书店1987年印行,第5、6页。

⑤ 守真辑:《边事日记·十一月二十九日》,《天山》第1卷第3期,1934年12月15日,第105页。

⑥ 黄奋生编:《内蒙盟旗自治运动纪实》,第61页。

民国大学毕业,学政治;(九)陈国藩,年三十岁,卓盟喀拉沁右旗人;(十)吴国璋;(十一)高以民,卓盟喀拉沁右旗人。①

上述记载涉及的 11 人中,除吴国璋未注明籍贯外,其余均为卓索图盟人或哲里木盟人。这些在中央、省府和蒙旗均无出路的东部蒙旗青年,在德王处得到重用,"百灵庙蒙政会"成立之后,纷纷在各个部门任职,如陈绍武、丁我愚任德王秘书;白景畲任翻译科长;张秉智任文书科长;关翼卿任电台台长;韩凤林则在保安队履职。②

在"百灵庙蒙政会",除了来自卓索图盟、哲里木盟等东部盟旗的"蒙古青年",还有一群来自西部盟旗归化城土默特的"蒙古青年",其中尤以云继先、朱实夫表现活跃。云继先和朱实夫均曾就读于北京蒙藏学校,后入黄埔军校。③在"百灵庙蒙政会"成立之后,德王任命云继先、朱实夫等为教官,组建蒙古干部学生队,把从北平罗致的蒙古青年学生一体编入受训。这一举措吸引了更多蒙古青年学生前来投奔,其中就有土默特高小的学生30余人加入学生队。④

"百灵庙蒙政会"成立后不久,德王还从各个蒙旗抽调蒙民,组成"保安教导队",简称"保安队"。⑤ 德王拟将全蒙分为60组,轮流受训,每组训练周期为6个月,预计20年内,将全蒙青年蒙民,训练完成。⑥ 保安队蒙兵的训练和管理由学生队负责,"德王之学生队,及由军校派来之教导学员队,近来与各盟旗派来之蒙兵,每日三次教练,该蒙兵约有数百名,颇能耐苦,甚有进步"。⑦ 然而,保安队的训练并非一帆风顺。在训练过程中,教员与队员以及队员与队员之间逐渐发生了矛盾,矛盾的产生与彼此语言不通有很大关系。札奇斯钦在忆及这段往事时说:"第一批都是来自锡林郭勒盟纯游牧地区的。他们是一点汉语都不懂的壮丁。继之而来的,则是其他各盟旗所选送的,其中以来自归化土默特旗的较多,他们是对蒙古自治相当的热中,可是由于多年汉化的结果已经不会讲蒙古语了。在他们之中,有曾受新式军事训练且任教官的朱实夫、云继先等。其他来自东部内蒙喀喇沁等地的教官,或是在保安处工作的白海风、阿尔弼济呼、哈斯巴根等也因方言不同,在训练上,时时与来自牧区的保安队员们弄得不甚愉快。队员们认为他们不是真正的蒙古人,而他们又认为这些士兵真是愚蠢无法言喻。"⑧

由上可知,来自归化城土默特的教官与队员不懂蒙语,是产生矛盾的原因之一。归化城土默特地区汉化程度较深,民国时期,当地蒙古人已与汉人差别不大,"因该旗人民,无不熟操汉语,所读之书,亦汉书之故也"。^⑨ 保安队最早一批队员来自锡林郭勒盟,该盟汉化程度较浅。民国期间,与之比邻的察哈尔部"汉蒙杂居,蒙人多习汉语",而锡林郭勒盟则是"寸土尺地均未开辟",并无汉人居住。^⑩由于蒙旗教育的发展状况往往与汉化程度深浅密切关联,故而可从蒙旗教育推知归化城土默特与锡

① 黄奋生編:《内蒙盟旗自治运动纪实》,第71页。

② 札奇斯钦:《我所知道的德王和當時的內蒙古》(一),第86、87页,在此书中张秉智写作张秉志、关翼卿写作关翼青,均应为同一人。

③ 云继先、朱实夫的生平参见《土默特志》上卷,"人物志",第1108—1109页;经瑞霞:《朱实夫入狱》,《土默特文史资料》第2辑,政协土默特左旗文史资料研究委员会1987年編印,第65页。

④ 乌兰夫:《纪念百灵庙暴动五十周年》,《土默特文史资料》第2辑,第3页。

⑤ 《附载:蒙古自治政务委员会第二届大会提议案》,《蒙古前途》第23、24 期合刊,1935 年7月1日,第43页。

⑥ 《边疆时事纪要·蒙政会工作紧张》,《康藏前锋》第2卷第2期,1934年10月,第49页。

⑦ 《一旬间边事纪要·蒙政委会设稽查所》,《蒙藏旬刊》第88期,1934年8月10日,第4页。

⑧ 札奇斯欽:《我所知道的德王和當時的內蒙古》(一),第93页;另,德王在自述中也对此事做了类似叙述,见陶布新整理《德穆楚克栋鲁普自述》,第10页。

⑨ 边衡:《绥境蒙政会自治区域现状之检讨》,《边事研究》第3卷第4期,1936年3月15日,第25页。

① 《蒙藏时间·陈炳光谈慰问蒙旗经过》,《蒙藏自刊》第51期,1933年6月10日,第23页。

林郭勒盟的汉化情况。当时土默特旗教育"为内蒙各旗冠"①,到 1935 年,土默特旗中小学校有 9 处。②同时期的锡林郭勒盟则"尚未设学,原因在风气锢闭,不易着手"。③由此,虽然同为蒙古,但是一个久受汉文化浸染,另一个则是"风气未开",二者在对人对事的看法上,难免存在一定分歧。

矛盾产生的另一个原因在于来自东部盟旗的青年学生与来自锡林郭勒盟的蒙古壮丁之间的蒙古语方言不同。内蒙古各地的蒙古语方言在语音语法等方面存在很大差异。清格尔泰将内蒙古方言分为科尔沁、喀喇沁土默特、巴林、察哈尔(察锡乌)、鄂尔多斯、额济纳阿拉善等六种土语,并认为内蒙古方言各个土语之间的关系,是从一端到另一端逐渐变化,随着地域的疏远,语言差别也增大。④ 依照清格尔泰的划分,上述材料中锡盟的蒙古壮丁与东部盟旗的蒙古青年虽然所操均为蒙古语,但却属于不同的土语。彼此方言不同,加上在清代封禁制度下,蒙旗之间交流较少,因此,在接触过程中产生一些隔阂,当在情理之中。

此外,来自东部盟旗和归化城土默特地区的"蒙古青年",因为语言不通,也存在一定的心理隔膜。由于汉化程度深浅不同,来自东部盟旗的"蒙古青年"大多谙熟蒙语,而归化城土默特的蒙古人则大都只能用汉语交流,"至会内开会议事,皆操蒙语,土默特蒙人大都已不谙蒙语,参加蒙会者均感困难"。⑤ 语言上的区隔使双方在沟通中存在着无形的障碍。这一潜在的心理文化因素为"百灵庙蒙政会"的分崩离析留下伏线。

在对实际利益的争夺中,"百灵庙蒙政会"的内部矛盾不断激化。保安队"总队长"一职握有军权,为各方所重。因德王对来自东部盟旗的蒙古青年更为信赖,在保安队总队长的任命上,选择了来自哲里木盟、有日本留学背景的韩凤林。朱实夫退而求其次,想争取"总队附[副]"的位置,德王未予应允。这让之前一直负责保安队训练事宜的朱实夫、云继先等心生不满。⑥ 此事使德王与归化城土默特"蒙古青年"、东部盟旗与归化城土默特"蒙古青年"之间的裂痕越来越大,终至殊途。

同时,内蒙古局势复杂,各方势力竞相角逐。在此背景下,"蒙古青年"争夺有限的社会资源时,由于语言等文化背景不同而导致的身份认知差异,很容易外化为彼此之间政治诉求的分歧。百灵庙蒙政会成立后,其下辖的蒙旗与绥远省属下的县治多有重叠,界限不清,围绕着"省权"与"旗权",双方展开了长期的争夺,先后发生了"争税事件"和"西公旗事件",德王与绥远省主席傅作义的矛盾愈演愈烈。②傅作义为削弱德王的力量,成立了"绥远省境内蒙古各盟旗地方自治政务委员会"(简称"绥境蒙政会"),并试图争取德王帐下的"蒙古青年",这引起了"百灵庙蒙政会"中一些来自绥远省境内归化城土默特地区的"蒙古青年"的注意。九一八事变之后,"蒙疆"地区成为日本觊觎的目标之一。作为"百灵庙蒙政会"的实际掌权人物,德王是日本着力争取的对象。德王以及部分来自东部蒙旗的"蒙古青年"希望借助日本的力量制衡省权,而来自归化城土默特的"蒙古青年"则不愿接受日本的统治。一些归化城土默特籍的中国共产党党员也在保安队内部进行抗日宣传和组织工作,并得到多数同乡队员的支持。⑧总之,由于"绥境蒙政会"的建立、日本势力的介人

① 通讯部:《一月边讯·边疆各处之通讯·土默特旗教育调查》、《边事研究》第 4 卷第 1 期,1936 年 5 月 15 日,第 85 页。

② 梅拜:《调查通讯·近年蒙古各盟旗教育进展情况》,《边疆》第2卷第5期,1937年3月15日,第57页。

③ 赵伯陶:《察哈尔省蒙旗教育之过去、现在与未来》,《开发西北》第3卷第1、2期合刊,1935年2月15日,第17页。

④ 清格尔泰:《中国蒙古语方言的划分(下)》,《民族语文》1979 年第2期,第108页。关于蒙古语方言的划分,学界看法并不统一,但是各地语言存在差异,则是一般共识。

^{(5) 《}一月间大事记·蒙政会成立后》、《蒙藏月报》第1卷第3期,1934年6月25日,第37页。

⑥ 陶布新整理:《德穆楚克栋鲁普自述》,第10页。

⑦ 关于"争税事件"、"西公旗事件",参见礼奇斯钦《我所知道的德王和當時的內蒙古》(一),第94—97页;此外,在对"内蒙古自治运动"进行追忆和研究的著述中,或多或少提及两事,不逐一罗列。

⑧ 陶布新:《百灵庙内蒙古自治运动始末》,《内蒙古文史资料》第29辑,第25页。

以及中国共产党的动员,"百灵庙蒙政会"的内部矛盾日趋表面化。

在上述复杂的历史情势下,1936年2月21日,云继先、朱实夫等一批来自归化城土默特的"蒙古青年",发动了"百灵庙事变"。是夜,经过事先部署,他们分头行动,排除障碍,联合职员百余人、士兵数百人离开百灵庙。云继先、朱实夫等"离庙"之后,傅作义对该部提出安置办法,"(一)先行解散,并使其即日离开百灵庙;(二)解散后,择优良者改编训练;(三)对编余职员,另予安插"。①云继先等遵照傅作义安排,带领所随人员,驻扎在指定地点,后被编为"蒙旗保安总队"。不久队伍内部哗变,云继先身中两枪,最终不治身亡。②至此,这支队伍遂告解体。

"百灵庙事变"发生时,云继先等向南京军政当局发出电文,主要谈到以下三点内容:其一,强调此次离庙之人"均系南京、北平各大学及军事学校毕业之内蒙青年"。其二,此次出走系"因德王情况不明,且消息隔绝,感受生命危险",是谓"避祸"与"爱国"。其三,"绥境蒙政会"已经成立,云继先等多为"西蒙青年","不应再受旧蒙政会之指挥"。③ 过往研究多在中国共产党领导的抗日话语下对"百灵庙事变"的始末进行阐释。④ 在充分肯定云继先等人抗日积极意义的同时,由上文的讨论不难发现,"百灵庙蒙政会"的内部矛盾,同样是"百灵庙事变"发生的重要缘由之一。从上述电文可知,"内蒙青年"、"西蒙青年"已经成为这些接受新式教育的蒙古人对自己自然而然的一个称呼。"内蒙青年"、"西蒙青年"名称背后隐含的正是蒙古人内部的差异性,不仅"蒙古青年"与未接受新式教育的"蒙古壮丁"之间有相当大的异质性,而且,"蒙古青年"也并非一个均质的整体,内部存在很大分化。来自不同地域的"蒙古青年",在相互的接触与竞争之中,逐渐意识到彼此之间的差别,并以"西蒙青年"和"东蒙青年"来定义自己的身份。"东蒙青年"、"西蒙青年"的称呼,也渐渐被人们广为接受和运用,"旧蒙政会成立,完全为东蒙王公与东蒙青年所把持,自引起西蒙王公青年之不满,而西蒙王公青年对旧蒙政会之消极抵抗,其动机实原于此,是为东西蒙之暗中斗争"。⑤ 可以说,上述这些深远的历史文化动因在很大程度上促使了"百灵庙事变"的发生。

结语

本文通过对特定时空中一些具体人和事的考察,说明了"蒙古青年"不是一个不言而喻的客观存在,而是晚清以来不断被建构起来的一个概念。晚清民国时期,当政者实施的一系列兴学举措,使一批平民出身而有志向学的蒙古学子在大城市接受了新式教育。在新式教育和各种新思潮的影响下,这些有着类似生活经历的蒙古学子,逐渐走在一起,并自觉地进行身份建构。经由被创制与自我创制的双重作用,"蒙古青年"成了在大城市接受新式教育的蒙古学生群体的代名词,被人们不假思索地应用于各种场合。

晚清民国时期,当政者和知识分子想象和创制了"国家"、"国民"之类的新概念。执政当局对蒙古青年学生的培养,目的是造就一批具有"国家意识"的"国民",使其为"国家"政府服务,不过,

① 《中外要闻·边疆·傅主席之三项办法》,《西陲宣化使公署月刊》第1卷第6期,1936年4月,第60页。

② 《一月来边事辑要·绥察方面·荣继先蒙兵哗变、荣中两枪被击伤》,《边事研究》第 4 卷第 5 期,1936 年 10 月 20 日,第 98 页。

③ 树华辑:《一月间边疆东方大事记·蒙政会职员离百灵庙》,《新亚细亚》第11卷第3期,1936年3月1日,第135页。

④ 如郝维民主编《内蒙古革命史》,人民出版社 2009 年版,第 211—214 页。

⑤ 《蒙藏委员会关于绥远省境内内蒙古地区自治及绥境蒙政会各委员略述》(1936年3月,日期不详),蒙藏委员会档案,439/37。

实际产生的结果却是始料未及。新式学校的教育内容和各种新思潮使"蒙古青年"有了"国家"和"国民"的观念,也令"民族平等"与"民族自决自治"的思想深入其心。在这种情形之下,"蒙古青年"开始自觉地以本民族文化的启蒙者身份自居。然而,当时的执政者对边疆地区的治理往往力所不逮,体现在蒙古教育上,虽然培养了一批具有新思想、平民出身的"蒙古青年",却在他们的出路问题上,未作有效安排。这些有较强变革社会愿望的"蒙古青年"从中央到地方均无适当出路,其活动逐渐超出了中央政府掌控的范围,在"内蒙古自治运动"和"百灵庙事变"等一系列重大历史事件中起到主导作用,成为内蒙古近代社会转型的主要政治力量之一。

"蒙古青年"这一概念还蕴含了另一个问题。根据柯娇燕的研究,从 17 世纪晚期到 18 世纪,清政府为维系自身的统治,通过一系列努力,试图建构和强化"蒙古"的身份认同。① 然而,在长期的历史进程中,蒙古各地的发展并不如理想中那样整齐划一,而是分别形成了各自鲜明的文化特质,具有相当大的异质性。这在语言和汉化问题上体现尤为明显,一是蒙古语的各地方言有所区别,二是各地的汉化程度深浅有别。加之晚清民国时期,内蒙古内外局势极其复杂,各方政治势力竞相角逐。在这一特定情境下,来自蒙古各处的"蒙古青年"对有限的社会资源进行竞争时,其基于文化背景不同而导致的身份认知差异,很容易外化为政治诉求上的分歧。由此,"蒙古青年"又派分出"西蒙青年"与"东蒙青年"两个概念。在这个意义上,本文所涉及的曾在内蒙古历史舞台上扮演重要角色的"蒙古青年"既是时代所造就,也是深远的历史文化动因使然。

[作者田宓,内蒙古大学内蒙古近现代史研究所讲师,呼和浩特,010021]

(责任编辑:杨宏)

① Pamela Kyle Crossly, "Making Mongols", in Pamela Kyle Crossly (ed. s), Empire at the Margins: Culture Ethnicity and Frontier in Early Modern China (Berkeley: University of California Press, 2006), pp. 58-82.

Modern Chinese History Studies

No. 5, 2014

"Mongolian Youth" and the Inner Mongolia Autonomy Movement Tian Mi (4)

In the late Qing and early Republican periods, following the transformation of educational and other systems, a large number of Mongolian students from ordinary families gathered in big cities. Under the influence of the new style of education and various new trends of thought, the Mongolian students consciously constructed their identities, and their perception of having a "Mongolian Youth" identity constantly strengthened. Once these "Mongolian Youth" graduated from school, they were unable to find suitable jobs anywhere, so they began participating in political activities such as the "Inner Mongolia Autonomy Movement" and the "Bailingmiao Incident," thus becoming a major force behind the modern social transformation in Inner Mongolia. As Mongolian youth from different regions interacted with each other and competed, they became more aware of their differences, which led to identification with groups like the "Western Mongolian Youth" and the "Eastern Mongolian Youth." In this particular historical situation, the innate differences between Mongolian youth externalized and produced divergent political demands, finally leading these groups down different paths.

Before and After Ma Yinchu's Arrest: An Economist's Political Choice Wu Minchao (22)

Ma Yinchu's arrest in 1940 was the turning point at which his previously intimate relationship with the Nationalist government changed to alienation and opposition. To some extent, this reflected the complicated reasons intellectuals had for deciding between stark political choices during the national crisis and the struggles between the Guomindang and the Chinese Communist Party. Based on detailed research into the historical facts of Ma Yinchu's arrest, we learn that, as the chairman of the Finance Committee of the Legislative Yuan, he already disagreed with the Finance Ministry under Kong Xiangxi's leadership, and his later criticism of Kong Xiangxi was in line with the academic theories about finance that he supported. Though Ma Yinchu's condemnations of Kong Xiangxi and Song Ziwen for speculating in foreign exchanges and making a fortune during a national crisis did not completely conform to reality, they attracted broad attention and resonated with people in various circles, exposing the changes in people's mentalities in the dangerous situation of the Anti-Japanese War, along with the great shocks produced by the atmosphere of public opinion that intellectuals had created. At the crucial moment when he was attempting to finalize a large loan from the U.S., Chiang Kai-shek secretly arrested Ma Yinchu, in order to protect the government's reputation and the interests of Kong Xiangxi and Song Ziwen. The CCP immediately took advantage of this situation to launch an attack and expose the truth behind Ma Yinchu's arrest, which created strong public support for rescuing him and broadened the scope of the event. Two years later, with the help of Zhu Jiahua's mediation, Chiang Kai-shek gradually restored Ma Yinchu's freedom. However, Ma Yinchu had already switched his allegiance from "pro-Guomindang" to "pro-CCP. "Ma Yinchu's political turn to the left demonstrated a general trend during the middle and late periods of the Anti-Japanese War. At the same time, Ma Yinchu himself was a powerful force behind the growth of this trend.

On the Modern Circumstances of Rural Witches South of the Yangtze River Xiao Tian (39)

Rural witches have a long history in the regions south of the Yangtze River. In a modern China that admires evolution and science, they have often been criticized and opposed by elites. Despite constant suppression by the authorities, though, they have persisted. At the same time, ordinary people, in particular rural women in the regions south of the Yangtze River, actively admired witches. As a result, the witches' local circumstances were very different from those imposed by the authorities and intellectual elites. These completely different circumstances originate in the different logics of the small, traditional world and the big, civilized world. Only by clarifying the differences in the two worlds' logics can we clarify the chaotic circumstances faced by witches in modern times. Further, only through this approach can we clearly and reasonably explain the "strangeness" of witches and rural women. Ordinary logic must be understood in the ordinary world.

160